

[Text]

Entre les années 1971 et 1979, le secteur secondaire a connu un déclin relatif, n'occupant plus que 30 p. 100 de l'emploi comparativement à 35. p. 100. Les secteurs traditionnels, toutefois, demeurent très importants: sur un total de 18,985 emplois manufacturiers en 1977, 38.3 p. 100 se retrouvent dans les secteurs aliments et boissons, textile et habillement et 11 p. 100 dans le secteur papier. De plus, en 1977, la valeur des livraisons manufacturières totalisait 966.9 millions de dollars, dont 40.2 p. 100 provenaient des secteurs aliments et boissons, textile et vêtement et 15.9 p. 100 du secteur papier. Enfin, en termes de valeur ajoutée, l'Estrie fournit 438.3 millions de dollars, dont 34 p. 100 proviennent des trois premiers secteurs mentionnés ci-haut et 14.4 p. 100 du secteur papier. En 1978, la valeur ajoutée totalisait 493 millions de dollars, soit 3.56 p. 100 de la valeur québécoise. Néanmoins, en Estrie, c'est le secteur tertiaire qui domine en termes d'emplois avec un chiffre de 58,656, soit 61.1 p. 100 de l'emploi en 1979. Ce secteur peut se diviser en quatre sous-secteurs: le sous-secteur transports, communications et utilités publiques fournit 9.1 p. 100 (en 1979) des emplois du secteur tertiaire; le sous-secteur commerce, finances, assurances en fournit 31.4 p. 100, les services 52.7 p. 100 et l'administration publique 6.9 p. 100.

• 0925

Parlons maintenant du ministère de l'Expansion économique régionale au Québec et en Estrie. Au cours de l'année financière 1979-1980, les dépenses du ministère au Québec se sont élevées à 179.1 millions de dollars, dont environ 118.6 millions furent consacrés aux activités reliées aux ententes auxiliaires et 53.4 millions aux subventions à l'industrie.

Plus d'une douzaine d'ententes auxiliaires entre le Québec et le Canada ont été signées depuis 1974.

Les subventions à l'industrie sont versées dans le cadre d'un programme fédéral composé de quatre éléments: la Loi sur les subventions au développement régional, la zone spéciale de Montréal, la zone spéciale des Îles-de-la-Madeleine et le programme de crédit d'impôt spécial à l'investissement. En Estrie, les engagements du ministère (dépensés et non dépensés) s'élevaient au 31 juillet 1981 à 80 millions de dollars; cette somme se ventilait dans sept programmes.

Dans l'état actuel des choses, le seul programme du ministère qui pourrait connaître une croissance en Estrie serait celui administré en vertu de la Loi sur les subventions au développement régional.

Au sujet de ce dernier programme, 295 dossiers couvrent l'intervention du ministère effectuée entre 1967 et 1981. Il faut noter qu'entre le 1^{er} janvier 1976 et le 31 juillet 1981, le ministère administra 191 de ces dossiers, entraînant des investissements totaux de \$104,335,000, dont des subventions du MEER s'élevant à \$22,819,000. Ces 191 dossiers devraient avoir favorisé la création de 4,090 emplois directs.

La critique: le ministère offre aux provinces et aux Canadiens un grand nombre de programmes, mais on a pu constater, selon cette analyse, que sept programmes seulement sont administrés en Estrie. De ce nombre, seule la composante L.S.D.R., c'est-à-dire la Loi sur la subvention au développe-

[Translation]

Between 1971 and 1979, there was a relative decline in the secondary sector which fell from 35 per cent to 30 per cent. However, the traditional sectors remained very important. Of a total of 18,985 manufacturing jobs in 1977, 38.3 per cent were in the food and beverage, textile and clothing sectors, and 11 per cent in the paper sector. Moreover, in 1977, the total value of manufactured goods delivered was \$966.9 million, 40.2 per cent of which came from the food and beverage, textile and clothing sectors, and 15.9 per cent of which came from the paper sector. Finally, in terms of value added, the Eastern Townships account for \$438.3 million, 34 per cent of which is provided by the first three sectors mentioned above and 14.4 per cent of which is provided by the paper sector. In 1978, the value added totalled \$493 million or 3.56 per cent of the Quebec figure. Nevertheless, most jobs in the Eastern Townships are in the tertiary sector. In 1969, the figure was 58,656, or 61.1 per cent of all jobs. The tertiary sector can be broken down into four subsectors: the transportation, communication and public utilities subsector accounted for 9.1 per cent of the jobs in 1979; the commerce, finance and insurance subsector accounted for 31.4 per cent; the services subsector 52.7 per cent and the public administration subsector 6.9 per cent.

Let us now turn to the question of DREE in Quebec land in the Eastern Townships. During the 1979-80 fiscal year, the department's expenditure in Quebec totalled \$179.1 million, \$118.6 million of which were spent on activities related to the subsidiary agreements and \$53.4 million on industrial incentives.

More than a dozen subsidiary agreements between Quebec and Canada have been signed since 1974.

The industrial incentives come under a federal program composed of four parts: the Regional Development Incentives Act, the Montreal special area, the Magdalen Islands special area land and the special investment tax credit program. In the Eastern Townships, the department had committed a total of \$80 million (spent and not spent), as of July 31, 1981. This amount was distributed among seven programs.

In the present context, the only DREE program that could be expanded in the Eastern Townships is the one administered under the Regional Development Incentives Act.

Between 1967 and 1981, there were 295 projects under this program. Between January 1, 1976 and July 31, 1981, the department administered 191 of these projects and this involved a total investment of \$104,335,000, \$22,819,000 of which were in the form of DREE grants. These 191 projects were to have promoted the creation of 4,090 direct jobs.

I come now to our criticism. The department offers the provinces and Canadians generally a number of programs, but as we have pointed out in our presentation, only seven of the programs are administered in the Eastern Townships. Of these, only the RDIA program seems to be growing. However,